
１．現在の業務

　加賀温泉郷（山代温泉、山中温泉、片山

津温泉）で民間のまちづくり団体と共同で

まちづくりを進めています。社会情勢の変

化で活気を失った街を活性化することが目

的です（図１．加賀温泉郷での観光客数の

経年変化）。街を活性化するにはどんな街

を造ればよいのかを話し合い、それを実行

しています。

図１．加賀温泉郷での観光客数の経年変化

・山中温泉でのまちづくりの事例紹介

　　写真１．民間団体との話し合いの様子

どうすれば街が活性化できるか、魅力ある

街を造ることができるか民間のまちづくり

団体と行政で話し合っています（写真．１）。

　　　　　写真２．事業前の街

元々は写真２のように、道路は狭く、歩道

もなく、観光客や地元の住民にとって利用

しづらい道路でした。さらに、沿線の建物

も古く、統一感もなく、魅力のないもので

した。そこで、民間のまちづくり団体と話

し合い、歩行者や車輌にとって、安全な道

を造り、さらに温泉場らしい情緒ある街並

みを造ることとなりました。完成した街並

み、道路が写真３です。

写真３．生まれ変わった街

写真では分り難いところもありますが、道

路も建物も和風（大正時代から昭和初期の

イメージ）で統一されています。また、道

路が広がり、歩道もでき、観光客や沿線住

民にとって利用しやすい道路ができました。

行政では道路を造ること、広げること、歩

道を造ることしかできません。そこで、沿

線の住民（民間のまちづくり団体）と協力

し、道路と沿線の建物を統一感のあるもの

に造り替えました。また、建物と道路の外

観が良くなっただけでは、活性化とは言え

ません。ソフト面の取組みについても民間

のまちづくり団体と話し合っています。

観光客数の推移
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２．研修の内容

・フランクフルト

　フランクフルトではマイン川沿いの「博

物館通り」を見たいと思っています。少し

古いデータ化もしれませんが、フランクフ

ルト市は文化のための財政支出が国内 1 位
だと聞いています。その象徴が博物館通り

であり、フランクフルトのまちづくりの顔

だと感じています。また、建物や道路の外

観だけでなく、休日に博物館通りで開かれ

ている「市」の賑わいの様子も見てみたい

と思っています。レーマー広場やゲーテ通

りも見たいと思っています。

・デッセルドルフ

　デッセルドルフではライン川沿いのプロ

ムナード（遊歩道）を見たいと思っていま

す。私が関わっているまちづくりでも、川

や潟沿いのスペースの有効利用がキーワー

ドとなっています。ライン川沿いのプロム

ナードはデザイン的にシンプルで洗練され

ていると聞いています。また、デッセルド

ルフはおしゃれで現代的な街だと聞いてい

ます。街並みにも勉強すべき点が多いと思

っています。

・ミュンスター

　ミュンスターは自転車重視の交通体系が

確立された街だと聞いています。私が関わ

っているまちづくりでも、歩行者、自転車

重視のまちづくりを実施しているところが

あります。自転車をレンタルし、自分で体

験してみたいと思っています。また、ミュ

ンスターは国内でも有数の環境先進都市だ

と聞いています。旧市街地を囲むグリーン

ゾーンについても調査したいと思っていま

す。

・補足

　上記の内容を研修するだけなら、各都市

１~２日で終わってしまうと思います。各

市内の道路や街並みを時間をかけて細かく

見て歩こうと思っています。主要なストリ

ートや建物、施設だけでなく、市内を細か

く見てみたいと思っています。どんな建物

があり、どんな道路があり、どんな交通体

系なのか、自分の足で確かめたいと思って

います。観光名所や目抜き通りでなくとも、

学ぶべき点は多いはずだと考えています。

　各市役所では各施設や道路の建設の経緯

や必要性、効果などを聞きたいと思ってい

ます。また、事業実施にあたり民意はどの

ように反映されているのか、住民がどのよ

うにまちづくりに関わっているのかも聞き

たいと思っています。また、左の他にもま

ちづくりに関する取り組みは多数あると思

いますし、それらについても伺いたいと思

っています。古い街をどのように残してい

るのかにも興味があります。

　市役所以外の団体の訪問についてですが、

民間のまちづくり団体（住民）やコンサル

タントとコンタクトが取れるのならば直接

話を伺いたいと思っています。実際はかな

り難しいと思いますが・・・。

　各都市を詳細に調査し、時間が余るよう

ならば、近郊の都市にも行きたいと思って

います。電車で行ける範囲で自分で考えま

す。


